

## **Bolivia exporta más quinua, pero su precio se derrumba**

Bolivia comercializó el año pasado mayores volúmenes de quinua al mercado externo, sin embargo, su precio continúa en caída libre por la excesiva oferta, sobre todo de Perú. Entre 2015 y 2016, el precio promedio del grano andino boliviano disminuyó de \$us 4,24 a \$us 2,74 el kilogramo.

El bajón, de un 35%, es similar al registrado en el periodo 2014-2015 (-35,75%), cuando el valor FOB de la quinua por kilogramo descendió de \$us 6,60 a \$us 4,24 en los mercados internacionales, de acuerdo con el análisis realizado por este medio con base en los datos sobre volumen y valor exportado del Instituto Nacional de Estadística (INE) y que están publicados en su sitio de internet ([www.ine.gob.bo](http://www.ine.gob.bo)).

El concepto valor FOB se utiliza para valorar las exportaciones y se define como “libre a bordo” (free on board). Se refiere al valor de venta de los productos en su lugar de origen más el costo de los fletes, seguros y otros gastos necesarios para hacer llegar la mercancía hasta la Aduana de salida.

Según información preliminar del INE, el valor de las exportaciones nacionales de quinua en la gestión pasada llegó a \$us 81,4 millones, un 24% menos respecto a los \$us 107,7 millones registrados en 2015. En cuanto a volumen, las ventas se incrementaron un 17%, al pasar de 25.355.447 kilogramos (25.355 toneladas) a 29.702.196 kilogramos (29.702 toneladas).

Prácticamente el volumen exportado en 2016 se equipara al alcanzado en 2014, cuando las ventas llegaron a 29.784 toneladas. Estos registros, sin embargo, están fuera de las cantidades enviadas al mercado externo en 2015 cuando se comercializaron 35.062 toneladas; todo un récord histórico.

## **El Deber**

### **Sube población avícola en el país, pero hay temor por tasa**

Con beneplácito, así recibió ayer la Asociación Departamental de Avicultores (ADA) los resultados del censo que elaboró la Gobernación, pues ratifica a Santa Cruz como la región líder en producción avícola del país.

El resultado demuestra que en Santa Cruz existen 24.821.710 aves comerciales. El último registro, de 2011, daba cuenta de 16.274.441 aves.

Ricardo Alandia, presidente de ADA, explicó que la producción actual de carne de pollo en Santa Cruz alcanza los 105 millones de kilos por año y el excedente a 4 millones.

Página Siete

### **BDP lanza crédito para financiar proyectos de riego**

El Banco de Desarrollo Productivo (BDP) abrió una línea de crédito exclusiva para financiar la instalación de sistemas de riego en las áreas agrícolas del departamento de Cochabamba, informó ayer el gerente general de esa entidad financiera, Diego Suárez.

"En esta oportunidad, estamos lanzando otro producto que se llama 'BDP Riego', que estoy seguro que va a contribuir notablemente con el desarrollo que tienen los productores", dijo en un acto público realizado en la ciudad de Cochabamba.

Suárez explicó que los interesados en la línea de crédito deben presentar documentación técnica básica, como la certificación de su cualidad de productor agrícola, la extensión de sus cultivos y el nivel de su capacidad de pago.

Anunció que los recursos económicos solicitados podrán ser obtenidos en una semana y su pago tendrá un plazo de hasta siete años.

"Estamos trabajando con intereses a partir del 9% hasta el 11,5%. Son anualizados", agregó.

Para ese fin, y en coordinación con la Fundación PROFIN, el productor recibirá un apoyo en la identificación de proveedores de riego que cuenten con la capacidad, equipos, repuestos y asesoramiento en la instalación, manejo y uso de los instrumentos que le permita incrementar su producción.

Aclaró que el producto crediticio del BDP comenzó a aplicarse en Cochabamba y adelantó que en poco tiempo estará disponible en el resto del país.

Por su parte, el coordinador departamental del programa "Mi Riego", Iver Lugones, felicitó al BDP por esa iniciativa y destacó que será importante para que los productores agrícolas regionales cuenten con sistemas de provisión de agua para sus cultivos.

En tanto, el productor Sebastián Delgadillo, oriundo del pueblo Conbuyo del municipio de Vinto, mencionó que los sistemas de riego son fundamentales para el trabajo agrícola.

"Con los sistemas de riego por aspersión o por goteo, ya no se utiliza tampoco el fumigado con insecticidas, porque se pierde totalmente los gusanos en diferentes productos", subrayó.

## **Alcaldía firma contrato con Lacteosbol para la dotación de desayuno escolar por dos años**

**Cada gestión se pagará 40 millones de bolivianos para garantizar la dotación diaria.**



El acto de firma de contrato. Foto: AMN

*Página Siete Digital / La Paz*

Después de cuatro meses de conversaciones entre la empresa Lacteosbol y la Comuna, este jueves el alcalde Luis Revilla firmó el contrato para la provisión del desayuno escolar por el lapso de dos años, informó la Agencia Municipal de Noticias.

Diariamente se entregarán 140 mil raciones del desayuno complementario que se caracterizará por su alto valor nutricional para reducir el índice de desnutrición y de obesidad en los estudiantes.

"Estamos contentos con la empresa Lacteosbol porque es un proceso que la estamos negociando desde octubre y que finalmente dio como resultado la firma de este contrato", dijo el Alcalde, en el acto realizado la mañana de este jueves en el salón Rojo del Palacio Consistorial.

Precisó que en cada gestión se pagará a esta empresa estatal 40 millones de bolivianos para garantizar la dotación diaria del desayuno escolar.

El Alcalde destacó que la firma del contrato garantizará productos y un menú de buena calidad. El desayuno escolar está compuesto por productos lácteos y líquidos, horneados y derivados, frutas y derivados y cereales integrales. Son 40 alimentos, de los cuales son 12 nuevos en el menú.

"Hemos reducido las dificultades en este tipo de proceso casi a mínimo y los resultados de este proceso son altamente positivos porque hemos podido reducir la desnutrición infantil. Se tuvo un buen servicio de las anteriores empresas que eran parte del desayuno escolar, pero hemos tenido una evaluación y una buena experiencia con Lacteosbol. Estamos buscando lo mejor para nuestros niños y para la ciudad", dijo.

La relación con Lacteosbol se inició cuando hace un año y medio se declaró desierta la licitación de la ración líquida porque las empresas no presentaron propuestas. Por esto, la Alcaldía contrató por excepción a la firma estatal.

### **Lacteosbol destaca el desayuno escolar**

La gerenta General de la firma estatal, Patricia Ballivián, resaltó al programa municipal que beneficia a los estudiantes La Paz e informó que cinco empresas, grandes y medianas, y la fundación Manqa proveerán los insumos para el desayuno escolar.

Además comentó que la Alcaldía les planteó el desafío de triplicar los huertos escolares para sembrar y cosechar hortalizas con los niños. Agregó que se les pidió que, mediante las empresas que otorgarán los productos, se enseñe a los estudiantes a alimentarse adecuadamente.

### **Beneficios del desayuno escolar**

El secretario municipal de Educación y Cultura Ciudadana, Sergio Caballero, resaltó las propiedades nutritivas del desayuno escolar y una prueba de esto es que la prevalencia

de anemia en los estudiantes se redujo. En los dos últimos años, este índice disminuyó al 6,8% en relación al inicio del proyecto de la implementación a la Alimentación Complementaria Escolar (37,2%).

## Municipio alteño aún no sabe el menú del desayuno escolar

Las autoridades de ese municipio anuncian 17 nuevos productos, de una lista total de 35, pero no supieron especificarlos o dar un listado de los mismos.



Las autoridades del municipio mostraron dos de los 35 productos.

*Virgilia Mamani /El Alto*

El Concejo Municipal de El Alto aprobó un presupuesto de 88 millones de bolivianos para el "Desayuno escolar" de la gestión 2017, es decir este año se incrementó ocho millones en comparación con el del año pasado, que era 79.889.000 de bolivianos. Sin embargo, no se conoce el contenido o menú de ese desayuno.

El concejal Antioco Cala, presidente de la Comisión Administrativa Financiera (CAF), dijo "que se aprobó (el presupuesto del 'Desayuno escolar') con un ligero incremento, no hay mucha variación, pero lo que debemos ponderar es la calidad de los productos", dijo sin dar más detalles.

De acuerdo con Vladimir Ameller, secretario de Desarrollo Humano, el municipio cuenta con un "renovado programa de alimentación complementaria compuesto por 35 productos, de los cuales 17 son nuevos". Sin embargo, Ameller no supo detallar cuáles son los productos que se darán a los estudiantes. "El menú es bastante variado", dijo. A pesar de que se le pidió que especifique la lista de los mismos en tres ocasiones, no pudo mencionar cuáles son.

Indicó que los productos que se ofrecerá son "el yogurt fortificado, que además está incorporando semillas de chía, que realmente es extraordinario para la alimentación de los niños y unas barritas de quinua que contiene 350 gramos".

Ayer, en una conferencia de prensa, la alcaldesa Soledad Chapetón señaló que 270 mil estudiantes de 473 unidades educativas recibirán el "Desayuno escolar".

Cuatro empresas son las que se encargarán de la distribución del "Desayuno escolar". Sociedad de Alimentos Procesados (Soalpro), Tecnología en Alimentos S.A. (Tecalimsa), Sociedad Accidental SITEC y Unión Asociación de Productores Orgánicos S.R.L.

De acuerdo con un documento al que Página Siete tuvo acceso se detalla que **la empresa Soalpro se adjudicó ocho lotes que equivalen a poco más de 62 millones de bolivianos. Más del 50% del presupuesto total.**

**A la industria Sociedad Accidental SITEC se le asignó dos lotes con un monto de 7.509.470 bolivianos y a la Tecnología en Alimentos un lote que equivale a 5.207.600 de bolivianos.**

Según el cronograma que se aprobó en el Concejo Municipal, la distribución de los alimentos será por 297 días.

La aprobación del presupuesto está bajo la resolución administrativa DLC,-ADJ N°001/2016, en la que se lee: "En mérito al informe de evaluación y recomendación emitida en fecha 06/12/2016 y artículo 33 del Decreto Supremo 189, responsable del proceso de contratación resuelve adjudicar los lotes del proyecto LPI-B/001/2016 dotación del alimento complementario 2017" a favor de las empresas señaladas anteriormente.

Este documento ingresó el 27 de enero de este año bajo el conducto de dispensación, es decir el proyecto llegó minutos antes de que empezara la sesión ordinaria y fue aprobada sin que los concejales pudieran revisarlo. El concejal Juanito Angulo indicó que el presupuesto de la gestión pasada era de 80 millones de bolivianos y para este año hubo un incremento de ocho millones.

### **En El Alto entregarán 23 mil morralitos a estudiantes**

*Página Siete / El Alto*

La alcaldesa Soledad Chapetón y el secretario de Desarrollo Humano, Vladimir Ameller, presentaron ayer el "Plan Retorno a Clases 2017", que tiene importantes componentes, entre ellos la novedad de incorporar la dotación del "morrallito escolar" para los estudiantes del primer curso de primaria y sexto curso de secundaria.

"Estos morralitos son una muestra del cariño institucional con nuestra niñez, serán entregados a los estudiantes de primaria. Son 23.000 unidades para varones y mujeres, esa es la novedad.

Vamos a uniformar a nuestros estudiantes en la primera etapa y poder seguir incentivando a nuestra niñez", dijo la alcaldesa en el acto de presentación del Plan Retorno a Clases en el Centro de Convenciones.

Chapetón informó que estos morralitos, pero más grandes, serán distribuidos a los estudiantes del sexto curso de secundaria, "para que ellos se lleven este recuerdo del Gobierno Autónomo Municipal de la ciudad de El Alto", complementó. Los morrales fueron hechos por artesanos alteños que los elaboraron con muchas recomendaciones, como el equilibrio del cuerpo y otras características para que los estudiantes (niñas, niños y jóvenes) lleven sus útiles escolares.

"Tenemos que trabajar de manera continua con las inversiones que venimos haciendo porque como indicaba, los 30 millones de bolivianos (de inversión) solamente en tema de infraestructura y equipamiento quedan evidentemente ausentes cuando hay una población vegetativa y expansión territorial del municipio", dijo la alcaldesa al explicar la falta de suficientes recursos para las necesidades.

## **12 productos más para el desayuno escolar en La Paz**

*Wendy Pinto / La Paz*

El alcalde paceño, Luis Revilla, anunció ayer que el desayuno escolar para 140 mil estudiantes tendrá 12 nuevos productos nutritivos.

El objetivo es reducir el consumo de productos con muchas calorías y también la obesidad. Para ello la comuna firmó un contrato con la estatal Lacteosbol para proveer de estos productos por dos años.

"Vamos a variar el menú, una ración líquida y otra sólida, se dará cereales y frutas, además una ensalada dos veces al año", explicó el secretario municipal de Educación y Cultura Ciudadana, Sergio Caballero, que reconoció que los índices de desnutrición descendieron durante los últimos años, pero los índices de obesidad subieron.

El desayuno escolar tendrá 40 productos, de éstos 12 son nuevos, entre los que están la ración elaborada (se trabaja con la Fundación Manqa), ensaladas, leche sin azúcar, néctar con alóe y miel, extractos de semillas, horneados proteicos, horneados con frutas, horneados con hortalizas, crocantitos horneados con semillas, las ostias nutritivas y el aglomerado de cereales.

Para ello Revilla firmó un contrato con Lacteosbol por un periodo de dos años, solamente este año se invertirá 44 millones de bolivianos. "Estamos contentos con la empresa Lacteosbol porque es un proceso que estamos negociando desde octubre y que finalmente dio como resultado la firma de este contrato", manifestó.

Asimismo, se anunció la distribución de 132 mil mochilas escolares, con una inversión de 16 millones de bolivianos.